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BlackRock, el verdadero 
nombre de México

La economía
en el nuevo gobierno

BlackRock es una empresa de gestión 
de inversiones estadounidense,
 nombrada como la mayor empresa 
de gestión de activos en el mundo

Seguramente el nuevo gobierno 
realizará muchas acciones 
encaminadas a transformar algo 
de la realidad mexicana
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agencia de branding

En esta edición de Diálogos-Puebla acompañaremos el 
proceso de conformación de las nuevas autoridades 
locales y de la LX Legislatura de Puebla, así como 
diferentes temas de interés para el quehacer público.

En esta ocasión tenemos el reporte de Daniel Estrada acer-
ca de la resolución del  Tribunal Electoral del Estado, donde  
se confirmó la validez de la elección a gobernador de Puebla y 
dio como ganadora a la panista Martha Erika Alonso Hidalgo.

El 15 de septiembre sesionó la actual Legislatura que será 
un “parteaguas” en la historia del Congreso de Puebla, una 
nueva relación de fuerzas políticas que se ha dejado sentir 
desde los primeros momentos y desde los primeros debates. 

En este sentido tenemos con Erika Alamina una crónica 
sucinta de la toma de protesta de la nueva presidenta munici-
pal de Puebla, Claudia Rivera Vivanco y de los regidores que 
componen el Cabildo.

Por otro lado, presentamos el análisis que hace Renata 
Vázquez de la problemática y posibilidades del alumbrado de 
la ciudad y los diferentes escenarios que pueda enfrentar el 
nuevo gobierno municipal de Puebla.

En la actividad de la Máxima Casa de Estudios de nuestro 
estado, acompañamos al rector de la BUAP, Alfonso Esparza 
Ortiz en  la inauguración del LXI Congreso Nacional de Física, la 
actividad académica más relevante de esta ciencia en México.

También te presentamos el blog gastronómico de Natalia         
Ibáñez donde podremos recorrer  junto a ella el Festival        
“Maridando México”, un homenaje al vino nacional con más 
de 200 etiquetas, dentro de la Ex Hacienda de Chautla.

Por último, compartimos un artículo que despertará el in-
terés del público por la enorme influencia que ha cobrado en 
el mundo y en el país: Black Rock, la empresa de gestión de 
inversiones estadounidense.
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Mucho se ha hablado de la                     
legitimidad, real, del nuevo gobierno.

El aplastante triunfo en las urnas le 
da un margen de acción como po-
cas veces se ha visto al inicio de un 
gobierno, pero eso no significa que 
las voces críticas deban callar ante lo 
que suceda. 

REPÚBLICA DE CRISTAL
EL PAPEL DEL PERIODISMO EN EL 
NUEVO GOBIERNO
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MÉXICO 2018
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Tuve la oportunidad de asistir por 
segunda vez al Festival Maridando 
México dentro de la Ex Hacienda de 
Chautla. Este evento, que sucede cada 
año, es una excelente manera de pasar 
un fin de semana diferente
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BUAP
EL LXI CONGRESO NACIONAL 
DE FÍSICA

LUPITA VARGAS
PRESIDENTA MUNICIPAL

El Rector Alfonso Esparza Ortiz 
destacó el prestigio y la amplia trayec-
toria de la BUAP en la consolidación de 
una disciplina “que nos permite inter-
pretar  conceptos fundamentales de la     
materia, la energía y el tiempo

La Licenciada Lupita Vargas rindió 
protesta como Presidenta Municipal 
de Xicotepec, en la explanada 
de presidencia
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MARTHA ERIKA 
GOBERNADORA ELECTA DE PUEBLA

La gobernadora electa Martha 
Erika Alonso celebró en su cuenta de 
Twitter con un video la resolución 
de Tribunal Electoral del Estado 

07

El mandatario informó que el estado 
tiene un crecimiento económico de 
casi 7 por ciento, cuatro veces supe-
rior a la media nacional

TONY GALI
GOBERNADOR
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Po r: Da n i e l Estrada

Tribunal Electoral ratifica a Martha Erika Alonso 
como gobernadora

GOBERNADORA ELECTA DE PUEBLA
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L a gobernadora electa Martha Erika 
Alonso celebró en su cuenta de 
Twitter con un video la resolución 
de Tribunal Electoral del Estado 

(TEEP) donde se ratificó su triunfo “hace 
unos momento el TEEP ratificó nuestro triun-
fo en donde se confirma una vez la voluntad 
de los poblanos emitida el primero de julio”.

El Tribunal Electoral del Estado confirmó 
la validez de la elección a gobernador de 
Puebla y dio como ganadora a la panista 
Martha Erika Alonso Hidalgo, según lo vota-
ron los tres magistrados.

En la sesión del tribunal se declararon infun-
dados e inoperantes los agravios sobre la 
validez de la elección expuesta por el parti-
do Morena y el ciudadano Sergio Mastretta.

El resultado de la contienda y la entre-
ga de la constancia emitida por el Instituto 
Electoral del Estado fueron impugnados 
por el partido Movimiento de Regeneración 
Nacional y su candidato a gobernador, Luis 
Miguel Barbosa Huerta.

Y aunque se modificaron los resultados del 
cómputo final de la elección por la gubernatu-
ra, los magistrados confirmaron la validez de 
la elección y elegibilidad de la candidata, por 
lo que avalaron la entrega de la constancia de 
mayoría a Martha Erika Alonso, candidata de 
por Puebla al Frente.

Previamente se indicó que, si bien, hubo 
hechos violentos en 75 casillas, éstas repre-
sentan al 0.99 por ciento del total, por lo 
que no fueron generalizados y no afectaron 
el curso de la elección.

Mientras, las 7 mil 471 restantes tuvieron un 
proceso normal, lo cual representa el 67.2 
por ciento del total.

Además, declararon infundadas las acu-
saciones que apuntaban que Martha Erika 
Alonso rebasó el tope de gastos de cam-
paña, pues reportó gastos por 32 millones 
570 mil pesos y el tope era de 42 millones 
963 mil pesos.

Así mismo el 16 de octubre del año en cur-
so Luis Miguel Barbosa impugno la resolución 
emitida de los magistrados, el día 10 de octu-
bre, por lo que ahora el poder legislativo defi-
nirá el futuro político de Puebla teniendo como 
fecha límite el día 14 de diciembre de 2018, 
empero esta podría darse antes.
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Lupita
Vargas

PRESIDENTA MUNICIPAL DE XICOTEPEC DE JUÁREZ

Po r: r a s a r i o Castro

L a Licenciada Lupita Vargas rindió protesta 
como Presidenta Municipal de Xicotepec en 
la explanada de presidencia, ante la ciuda-
danía en general e invitados especiales que 

abarrotaron el lugar para acompañarla y mostrarle  
su respaldo.

Como lo marca la ley, Lupita Vargas protestó ejer-
cer durante los próximos 3 años el cargo que el pueblo 
de Xicotepec le otorgó con su voto, dando su mayor 
esfuerzo y comprometida con realizar todas y cada 
una de sus propuestas.

Posteriormente tomó protesta a los regidores que 
a partir de ahora forman parte de su cabildo de la si-
guiente manera: David Garrido Vargas en la Regiduría 
de Gobernación, Seguridad Pública, Protección Civil y 
Justicia; María Maricela Domínguez Ramos, como regi-
dorea de Patrimonio y Hacienda Pública Municipal; Iván 
Santos Valderrábano, Regidor de Obras y Servicios Pú-
blicos; Cándida Ortega Carballo, Regidor de Desarrollo 
Rural; Jaime Fosado Gómez, Regidor de Desarrollo So-
cial y Económico; Luz Elena Gómez Amador, Regidora 
de Salubridad y Asistencia Pública; Luis Arturo Arroyo 
Lechuga, Regidor de Fomento Educativo y Deporte; 
Daniela Cabrera Pimentel, Regidora de Turismo, Cultura 
y Juventud; Bernabé Aldana Olvera, Regidor de Ecolo-
gía y Medio Ambiente; Yolanda Valderrábano Vázquez, 

Regidora de Grupos Vulnerables e Igualdad de Género y 
Josué Garay Hernández, Síndico Municipal.

En su primer discurso público, Lupita Vargas 
agradeció la presencia de la ciudadanía y calificó el 
ser presidenta de Xicotepec como el mayor reto de 
su vida personal y profesional; hizo énfasis en com-
batir la corrupción, acabar con la impunidad, dirigir 
un gobierno transparente, con vocación de servicio y 
de puertas abiertas, apoyar el desarrollo del campo 
y la educación, trabajar por una seguridad real como 
base para el desarrollo en beneficio de la gente y en 
especial darles a las comunidades del municipio la 
importancia que merecen, entre otras acciones que 
impulsen un progreso de verdad.
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FESTIVAL MARIDANDO
MÉXICO 2018

T uve la oportunidad de 
asistir por segunda vez 
al Festival Maridando          
México dentro de la Ex 

Hacienda de Chautla. Este evento, 
que sucede cada año, es una exce-
lente manera de pasar un fin de se-
mana diferente. Aparte de convivir 
con tus amigos y familia, conoces 
nuevos vinos, nuevas marcas, y 
aprendes de todos ellos. Dentro 
de una espectacular ubicación, es 
algo que cualquier amante de la 
comida no se puede perder. 

La historia del lugar comienza en el 
siglo XVIII, cuando la Hacienda de 
San Antonio Chautla era propiedad 
de la monarquía española. Después 
de cambiar de dueño en distintas 
ocasiones, pasó a manos de la fa-
milia Merino Fernández quienes 
construyeron la Fuente de las Tres         
Teresas y la cocina de talavera po-
blana. La historia de la propiedad 
agrega un ambiente inigualable pa-
ra un evento del tipo gastronómico. 

La experiencia comienza al lle-
gar y pedir tu copa conmemorativa 
que incluye el boleto. Con ésta, po-
drás ir de marca en marca, degus-
tando las propuestas de cada casa 

vinícola. Muchas casas tienen a 
sommeliers, por supuesto expertos 
en el tema, explicando todo sobre 
los vinos que estás probando, así 
como su historia y las mejores ma-
neras de maridar cada uno. 

Otra de las primeras cosas 
que se deben hacer es inscribirse 
a alguna de las catas guiada por 
un sommelier. Dentro de un salón 
privado, un grupo de personas 
tiene la oportunidad de escuchar 
de manera más intima y persona-
lizada sobre ciertos vinos y su casa 
de procedencia. Este espacio se 
presta a hacer y escuchar pregun-
tas interesantes sobre los demás 

espectadores, y así aprender más 
sobre los vinos que más te gusten. 

Una vez que ya probaste la am-
plia variedad de vinos, y después 
de haber ya comprado alguna bo-
tella del que más te haya gustado, 
puedes pasar al pabellón gastro-
nómico. En él, hay desde paellas, 
hasta asados y costillas. A pesar de 
no ser muchos, hay algo para todos 
los gustos. Muchos de los alimen-
tos se prestan a ser compartidos y 
logran una mayor convivencia con 
tus acompañantes. 

Con más de 200 etiquetas, todo el 
evento es un homenaje al vino nacio-
nal. Así como puedes encontrar recono-
cidas marcas como Casa Madero, o L.A. 
Cetto, hay muchas marcas más peque-
ñas que poco a poco se están haciendo 
un hueco dentro de la oferta de vino 
mexicano. Este tipo de evento ayuda a 
dar exposición a casas más jóvenes, y 
así darles la oportunidad de que más 
gente los conozca y entre todos se im-
pulse la industria vinícola nacional.  

Considero que vale mucho la 
pena conocer el evento, ya sea 
como principiante buscando intro-
ducirse al mundo del vino, o seas 
un conocedor buscando aprender 
más y conocer vinos nuevos. De 
ser posible, un excelente tip es 
reservar con mucha anticipación 
una habitación en el Hotel Misión 
Grand para no tener que preocu-
parse por manejar de regreso, y así 
poder disfrutar al día siguiente de 
una caminata dentro del bosque, 
visitando todas las instalaciones 
rodeadas de naturaleza.
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apuntodecomer@  
         outlook.comPo r: nata l i a I bañEz

A Punto de 
Comer es un Blog 
Turístico y 
Gastronómico



Po r: sta f f

SEGURAMENTE EL  NUEVO GOBIERNO 

REALIZARÁ MUCHAS ACCIONES 

ENCAMINADAS A TRANSFORMAR ALGO 

DE LA REALIDAD MEXICANA,  AUNQUE HAY 

UN PUNTO DE INCÓGNITA,

 EN LA ECONOMÍA PODEMOS 

VISLUMBRAR ALGUNOS TEMAS QUE SERÁN 

IMPORTANTES A  SABER:

U
N

O La austeridad, como una forma en que se 
evaluarán los presupuestos y la eficiencia del 
gobierno. Es verdad que en los últimos 20 
años ha existido un derroche impresionante. 
Gastos inflados por la corrupción, sueldos 
elevados en beneficio de los funcionarios y 
una ineficiencia enorme en el sector público. 
Seguramente veremos austeridad en todos 
los niveles de gobierno, sin importar del par-
tido que gobierne. Esto puede tener bue-
nos efectos en la economía, porque si au-
menta el gasto sin incrementarse la deuda 
o el déficit, hay que hacer más eficiente a la                          
administración pública y eso tendrá buenos 
efectos en la economía.

Po r: Dav i D JuárEz

15 

M
ÉX

IC
O

14 

D
IA

L
O

G
O

S
  

O
C

T
  2

01
8



DOS

TR
ES

CU
AT

RO

Otro tema importante es la descentralización 
de la administración federal. Es cierto que 
hace falta un diagnóstico para saber cómo 
debe ejecutarse y cuáles deben ser los cri-
terios para hacerlo, pero en principio no es 
una medida mala. Eso puede tener un efec-
to detonante en muchas regiones, porque 
una dependencia de gobierno es mucho 
más importante que incluso una empre-
sa internacional. Sin duda la Ciudad de 
México podría verse afectada, pero los 
beneficios para el conjunto del país son                 
más grandes.

El manejo de la deuda será importante. No 
hay un solo indicio que quiera aumentarse, 
todo indica que la primera estrategia del go-
bierno serán los ahorros, que si bien parecen 
insuficientes, es muy recomendable que sea 
de esa forma como piense incrementarse 
el gasto. Las variables de la economía no                       
pueden moverse tan radicalmente, y eso es 
algo que mientras no haga la administración 
de AMLO, tendrá mucho apoyo por parte de 
los sectores empresariales del país.

Un tema preocupante es que no aparece un 
plan claro sobre la inversión privada. Hay 
anuncios como el tren del sureste o el aero-
puerto donde se hace mención de la iniciativa 
privada, pero no se dibuja un papel más ac-
tivo de la misma. Las pequeñas y medianas 
empresas deben participar en la generación 
de riqueza y empleos, porque actualmente 
son quienes más lo hacen. Si AMLO no tiene 
esto presente, tendrá muchos problemas 
para generar una economía que al tiempo 
que invierte en programas sociales genere 
riqueza. Mientras no haya mayor produc-
tividad los programas sociales no resolv-
erán los problemas del país.

Algunos sostienen que, incluso 
aunque perdería dinamismo, la 
descentralización beneficiaría 
a la Ciudad de México, porque 
mejoraría los servicios

Es claro que el 
salario mínimo 

debe aumen-
tar y es muy 

probable que 
en el gobierno 

entrante sea 
una de las pri-

meras accio-
nes, pero debe 

realizarse bajo 
una base de 

productividad 
e industrializa-

ción del país. 

Hay muchos temas que siguen sin aparecer, como la 
política salarial y del empleo. Como hemos dicho mu-
chas veces en estas páginas, el salario es la base de 
una sociedad más justa, porque las transferencias di-
rectas de recursos no son sostenibles a largo plazo y 
no cambian la estructura económica de una sociedad. 

Hay muchos temas que se han nombrado, pero las 
dificultades técnicas no han hecho que se profundice, 
como la política energética. Parece que el nuevo go-
bierno moderará sus posturas, al conocer el verdadero 
estado del problema, pero es importante que no se to-
men decisiones sin una base técnica.

Hay un consenso al señalar que vienen cambios 
muy fuertes en el país, hay que estar atentos de los 
efectos de los mismos para que sean en provecho de 
millones de mexicanos, que hasta hoy han sido exclui-
dos del bienestar económico. 
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Po r: re n ata VázquEz

E l 15 de septiembre se instaló la LX Legisla-
tura del Congreso de Puebla con la mayoría 
de legisladores pertenecientes a la coalición 
Juntos Haremos Historia, conformada por los 

partidos de Movimiento de Regeneración Nacional 
(Morena), Pacto de Encuentro Social (PES) y Partido 
del Trabajo (PT).

Es decir, llegó la cuarta transformación a poder le-
gislativo local, pero a dicho acto protocolario en que 
tomaron posesión los nuevos diputados no acudió el 
gobernador Antonio Gali Fayad; sólo estuvo el presi-
dente del Tribunal Superior de Justicia, Héctor Sánchez.

Se nombró como presidente de la Mesa Directiva, al 
diputado del PT José Juan Espinosa Torres, en su inter-
vención llamó a los tribunales electorales a respetar el 
estado de derecho, refiriéndose a la impugnación que 
interpuso Morena contra el resultado electoral de la 
gubernatura de Puebla.

Fue aquí donde el Congreso de Puebla comenzó 
las controversias debido a que se abrogó la llamada 
Ley Bala propuesta por el ex gobernador de Puebla 
Rafael Moreno Valle, acción que generó que tanto en 

legisladores  ex diputados y el actual  gobernador Gali 
Fayad manifestarán estar en contra de esta acción, 
“primero porque no se analizó con el debido tiempo”, 
así lo manifestó la diputada del Partido Revoluciona-
rio Institucional (PRI) Rocío García Olmedo. 

Por su parte, el ex diputado local del (Partido         
Acción Nacional) PAN, Francisco Rodríguez Álvarez, 
afirmó que esto dejó indefensos a los ciudadanos, 
pues no existe una legislación que regule el uso “in-
discriminado” de la fuerza por autoridades policiales.  

“Soy respetuoso, los actuales diputados tendrán que ha-
cer lo que consideren pertinente, en este caso siempre estaré 
a favor de respetar los derechos humanos y regular el uso de 
la fuerza. Nunca hubo una abrogación, (en 2014) se solicitó 
pero no se aprobó”, refirió.   

Después Gali frenó la anulación de la “Ley Bala”, que 
se preveía eliminar en la Constitución local. En el Con-
greso se planteó un dictamen —con la mayoría de los 
diputados del PT, Morena y PES— para abrogar esta ley. 
Sin embargo, el gobernador hizo algunas observaciones 
sobre el dictamen y este tendrá que regresar a las comi-
siones para que lo analicen a fondo.

REFORESTACIÓN
Po r: sta f f

C on el compromiso de cuidar y pre-
servar el medio ambiente, el gobier-
no de Tony Gali, a través de la Comi-
sión Estatal de Agua y Saneamiento 

de Puebla (CEASPUE) que titula Alfredo Ávila 
Salazar, realizó una jornada de reforestación en 
coordinación con el gobierno municipal que 
encabeza Gabriel Alvarado Lorenzo.

En un predio de 4 mil 260 metros cuadra-
dos, pertenecientes a la localidad de Nopala, 
personal de la dependencia estatal, del ayun-
tamiento de Huauchinango y voluntarios, 
plantaron 516 árboles de encino.

El objetivo de esta jornada fue promover la 
generación de más espacios que contribuyan 
a la  recuperación de los mantos freáticos y 
contrarrestar los efectos del cambio climático.

El terreno para la reforestación fue cedido 
por el Ayuntamiento de Huauchinango, co-
mo parte de las medidas complementarias 
para la operación de la planta de tratamiento 
instalada en este municipio.

Con estas acciones, el gobierno de Puebla 
reitera su intención de incrementar los espa-
cios verdes, en beneficio de las familias y del 
medio ambiente.

Realiza CEASPUE jornada de
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El presidente de la mesa directiva, José Juan Espino-
sa, aseguró: “Antonio Gali ha vetado un acto soberano 
que decidimos los diputados locales, lamento la pos-
tura de quienes se sienten amos y señores de Puebla”.

Pero, no fue la única acción de los diputados de        
Morena en contra de las acciones del grupo morenova-
llista o la actual oposición, sino que echaron para atrás 
su propuesta de que se bajarían los salarios, incluso fue 
el diputado del PAN Marcelo García Almaguer quien 
pidió que se bajaran los salarios al 50 por ciento.

Otro tema que ha generado controversia, fue que 
se aprobó revisar nuevamente 500 cuentas públicas 
que dictaminadas en los últimos tres meses por la 
anterior legislatura. Cabe mencionar que José Juan                                                                                  
Espinosa es presidente de la Comisión General                                  
Inspectora, será juez y parte para dictaminar sus 
cuentas públicas cuando estuvo como edil de San                                                                                   
Pedro Cholula. 

Ante esto, los coordinadores de los grupos legisla-
tivos de los partidos Acción Nacional, Nueva Alianza, 
de la Revolución Democrática, Compromiso por Puebla 
y Movimiento Ciudadano, exhortaron al diputado José 
Juan Espinosa Torres, Presidente de la mesa directiva 
del Congreso del Estado deje de integrar la Comisión 
Inspectora, de la cual es presidente, porque cuenta con 
un procedimiento de responsabilidad administrativa 
-ya dictaminado- su cuenta pública que como alcalde 
de San Pedro Cholula, no ha solventado.

Esto, luego de que los regidores del ayuntamiento de San 
Pedro Cholula: Saltiel Arturo Carranco Blanca, Carmen 
María Rojas Franco y Víctor Manuel Romero Tecpanécatl, 
hicieron entrega de un exhorto al Congreso del Estado en 
el que expresan que debe realizar “una revisión exhausti-
va, para verificar que los miembros de la Comisión Gene-
ral Inspectora de la Auditoría Superior del Estado, no se 
encuentren en situación de conflicto de intereses respecto 
a todas las actuaciones de la Auditoría y en particular el 
Presidente de dicha Comisión, José Juan Espinosa, al tener 
cuentas pendientes por aclarar”.

Marcelo Almaguer exigió a José Juan Espinosa 
dejar la Comisión General Inspectora a otro de sus 
compañeros de Morena, debido que no basta con só-
lo abstenerse de votar, sobre todo por que prometió 
en su discurso que iba ser un Congreso democrático, 
plural, incluyente y con actos de misoginia como el 
candidato a la gubernatura de Puebla, además de que 
hay intereses de por medio.

“El PAN no está de acuerdo, en una postura que 
dice (José Juan Espinosa) yo me voy abstener de vo-
tarme mi cuenta pública, ¡no señor! Nosotros estamos 
exigiendo que se baje de esa comisión que solvente 
cada uno de los puntos que tenga en observación, 
porque suman más de 30 millones de pesos, eso no es 
feria chica. Él tiene que asumir la responsabilidad con-
forme a la ley de responsabilidades administrativas, 

debe cumplir con cabalidad cada una de las disposi-
ciones y si hay un conflicto de intereses, que se baje”.

Con el pretexto de que las sesiones del Congreso 
son públicas Espinosa Torres ha invitado por internet 
a los poblanos a apoyar en el Legislativo la destitución 
de los cuerpos policíacos del estado. 

Ante esta acción la coordinadora de los diputados 
del PRI, Rocío García Olmedo indicó que el diputado 
del PT  está poniendo en riesgo la seguridad de los 
diputados y del personal del Congreso. En entrevista, 
lamentó que el diputado Espinosa Torres se esté exce-
diendo en su derecho de lograr un Congreso abierto, 
ya que al no mantener el control del comportamiento 
de los ciudadanos en la zona de Galerías del Pleno del 
Poder Legislativo, pone en riesgo la seguridad de los 
diputados presentes. García Olmedo sentenció que si 
bien, se respeta y se apoya que se trate de un Congre-
so abierto, es necesario que haya prudencia de parte 
de Espinosa Torres, ya que esto puede generar una 
ingobernabilidad al interior del Legislativo y una serie 
de violencias en contra de los diputados locales.

“Yo creo que sí ya se están excediendo en la convoca-
toria para ello, ayer lo pusimos en la mesa de la Junta de 
Gobierno... Conmino a Gabriel Biestro nos ayude para que 
esto no vuelva a suceder y creo que hoy tomarán una deci-
sión en el entorno”, dijo.

Finalmente, la legisladora indicó que es necesario 
que los diputados de todos los partidos políticos                                 
conozcan la ley orgánica del Congreso, así como pre-
pararse si es que no se conoce. Detalló que debe existir 
mucho diálogo, para luego llegar a acuerdos, después 
hacer acuerdos político y cumplir estos últimos. 

Esperemos que se acabe el revanchismo, dimes 
y diretes en el Poder Legislativo local para que en 
verdad los diputados de se pongan a trabajar para el 
bien de los ciudadanos que habitamos en Puebla.  
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LAS MÁS GRANDES HISTORIAS
SE CUENTAN CON COMIDA

DE ESTE ÍCONO SE 

DESPRENDEN UNA 

SERIE  DE PROFUNDAS 

INTERROGANTES TALES 

COMO LA SIGUIENTE:

Al comer un taco...

-¿Yo voy al taco o el taco viene a mí?-

La respuesta más dominguera que he escuchado es:

-Ninguna de las dos, ambos nos encontramos en un 
punto medio-.
Tenemos dichos en referencia al taco, por ejemplo: 
fulanito de tal les echa mucha crema a sus tacos. Lo 
que se quiere expresar es que fulanito adorna mucho 
sus acciones, que presume o tiene estilo (véanse más 
frases con tacos al final).

Una vez escuché decir: “mezcal para todo mal y 
para todo bien, también” con los tacos pasa lo mismo. 
Cuando el equipo nacional gana, se aprueba la mate-
ria, te invitaron a salir, es tu cumpleaños, encontraste 
trabajo... entonces:

-Pues, vamos por unos tacos para celebrar, ¿no?

Así también en los casos contrarios, se oye una voz con-
soladora:

- Tú tranqui, ya pasó...ya qué, ya mejor olvídalo y vayamos 
a los tacos-

¿La ruta del taco? De la taquería bien establecida has-
ta los del comercio ambulante. De los mañaneros de 
canasta hasta los de carnitas en fines de semana. Lo 
cierto es que los tacos tienen muchas variantes; las 
flautas, las enchiladas y más lejanamente las empa-
nadas, tostadas... En realidad, la lista no acaba porque 
al final de cuentas detrás de cada mexicano hay un 
taco diferente.

Culmino esta publicación con un consejo: no im-
porta que tan extravagante u ordinario sea, disfruten 
cada taco como si fuera el último.

Echarse un taco de ojo: significa que únicamente se 
va a cierto lugar a mirar siluetas y caras bonitas, un          
ejemplo bastará:

Ni a Sandra ni a Fabiola les gusta el fútbol, solo miran 
el partido para echarse un taco de ojo cada vez que enfo-
can a Piqué. 

De lengua me como un taco: cuando NO acreditas la 
veracidad de lo que alguien dice o relata, por ejemplo:

Cuando fuimos de cacería le disparé a un nahual.

-Ay, ajá, de lengua me como un taco.
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Po r: le t y ortEga

El tacoR E S E Ñ A

E l taco quizá sea la insignia 
nacional para el mundo 
entero. Y tiene sus méri-
tos porque basta con ver-

lo con salsa, cebolla y cilantro para 
transmitir el arte de Fridha Kahlo, 
recrear la bandera y afirmar que 
México es de colores.

Si mis líneas llegan a ser leí-
das por personas que nunca han 
estado en México permí-
tanme detallar un poco 
más; este símbolo puede 
hacerse con dos tortillas o 
su versión light, solo una; 
en las regiones centro-sur 
se acostumbra que sea de 

maíz, mientras que en el norte es 
de harina (trigo).

Aunque los tacos de cortes finos, al 
pastor, barbacoa o mariscos en las regio-
nes costeras son muy comunes cuando 
sales a compartir con amigos, en la in-
timidad de una casa mexicana un taco 
puede ser de todo: sal, queso, frijoles, 
huevo, quelites, arroz, chicharrón, ver-
duras, aguacate... y yo puedo constatar 

que hay quienes ponen Sabritas y 
otras frituras a la tortilla.

Hay tacos que no se ol-
vidan, tal es el caso de los 
que comí durante mi niñez; 
consistían en una deliciosa 
tortilla recién hecha y apre-

tujada. En épocas más recientes 
recuerdo uno muy rico: sobre la 
primera tortilla que era suave, iba 
la carne de cerdo asada, y la se-
gunda que envolvía a la primera, 
doradita y crujiente. Salsa de piña 
en cuadritos, jengibre y chile ver-
de. Simplemente increíble.

Comer en taco se vuelve un 
estilo de vida. Para no incurrir en 
excesos ni en picos hipoglucémicos 
a veces remplazo la tortilla por 
hojas de lechuga. Incluso en los 
restaurantes ya se ofrecen tacos 
de láminas de jícama. Sea como 
sea seguimos comiendo tacos.  No 
podemos dejarlos y no lo haremos.

Hay tacos: 
sinónimo 
de listo o 
está hecho



BUAP
El LXI Congreso Nacional de Física, una gran 
oportunidad para ampliar y diversificar la 
tarea científica: Alfonso Esparza Ortiz

Po r: Da n i e l Estrada

A l dar la bienvenida a más de 2 mil partici-
pantes del LXI Congreso Nacional de Física 
(CNF), la actividad académica más rele-
vante de esta ciencia en México, el Rector 

Alfonso Esparza Ortiz destacó el prestigio y la amplia 
trayectoria de la BUAP en la consolidación de una 
disciplina “que nos permite interpretar  conceptos 
fundamentales de la materia, la energía, el tiempo y 
el espacio, con aplicaciones relevantes en la vida coti-
diana e innumerables oportunidades”

Tras señalar que la física ha logrado importantes 
avances en el estudio de la naturaleza, al desentrañar 
y comprender fenómenos del mundo subatómico, re-
cordó que la Escuela de Física, hoy Facultad de Cien-
cias Físico Matemáticas (FCFM) fue la segunda en su 
tipo en el país y el primer posgrado de la BUAP se 
impartió en el área de física del estado sólido.

“Con satisfacción podemos afirmar que de las uni-
dades académicas de la Institución, como la FCFM y 
los institutos de Física y de Ciencias, provienen mu-
chos de los más reconocidos investigadores del país”, 
comentó. Su trascendencia es evidente si se considera  
que el progreso descansa en la generación de cono-
cimiento, que la física contribuye a ello, al entender y 
controlar diversos fenómenos en beneficio de la tec-
nología que mueve al mundo actual, expresó.

Desde hace cuatro décadas, en reiteradas ocasiones 
la BUAP ha sido sede de congresos, encuentros, re-
uniones y talleres relacionados con la física, gracias 
al notable avance de esa ciencia en la Institución, 
dijo. Por ello, celebró la realización del LXI Congreso         
Nacional de Física, “una gran oportunidad para enta-
blar nuevas colaboraciones y reforzar las existentes, 
además de exponer y discutir los avances más recien-
tes, para ampliar y diversificar la tarea científica”.

Durante su inauguración, a cargo de Ignacio Alvízar 
Linares, secretario de Educación Pública de Puebla, y 
a la cual asistieron el presidente de la Sociedad Mexicana                                                                                                        
de Física (SMF), Darío Núñez Zúñiga, y la directora 
adjunta de Desarrollo Científico del Conacyt, Julia Ta-
güeña Parga, se entregaron los galardones Premio al 
Desarrollo de la Física en México y Premio a la Investi-
gación Científica, de la SMF, a José Luis Carrillo Estrada, 
investigador de la BUAP, y a Germinal Cocho Gil, de la 
UNAM, respectivamente.

Del 8 al 12 de octubre, en el Complejo Cultural Uni-
versitario se abordaron temas relacionados con mate-
riales, plasmas, óptica, astro partículas, altas energías 
y algunas áreas tecnológicas, como la física médica, 
la nanotecnología, la fotónica y la información cuánti-
ca. Además del Nobel de Física 1997, William Phillips, 
impartirán conferencias magistrales. Destacados cien-
tíficos del mundo, como Álvaro de Rújula, del CERN; 
Christy Holland, del Heart, Lung and Vascular Institu-
te; y Marcos Dantus, de Michigan State University.

LA BUAP Y  PUEBLA EN 

EL  PROGRESO DE LA 

F ÍS ICA EN MÉXICO

Al disertar sobre la física en México, Tagüeña Parga 
destacó el papel de la BUAP y de Puebla en su creci-
miento. Actualmente, 2 mil 807 físicos pertenecen al 
Sistema Nacional de Investigadores (SNI) y la Máxima 
Casa de Estudios en el estado ocupa el tercer lugar 
con más especialistas en esta área en el país, después 
de la UNAM y el IPN.

“De las 90 redes temáticas que apoyamos, siete 
están totalmente dedicadas a esta área, lo que impli-
ca que 15 por ciento de los investigadores en dichas 
redes (de un total de 9 mil 318) son físicos”, precisó al 
tiempo de citar los grandes proyectos internacionales 
en los que estos científicos participan, como el Gran 
Colisionador de Hadrones del CERN, donde colaboran 
39 científicos mexicanos, entre ellos de la BUAP.

Ante la comunidad científica reunida en el teatro del 
Complejo Cultural Universitario, Tagüeña Parga des-
tacó el papel de Puebla como un polo de desarrollo 
de la física, pues el estado es sede de dos proyectos 
internacionales:  el Observatorio HAWC cuyo objetivo 
es estudiar los ambientes más grandes y extremos del 
Universo; y el Gran Telescopio Milimétrico, en la Sierra 
Negra, parte de un experimento para fotografiar el 
hoyo negro masivo que predijo Einstein, en el centro 
de la Vía Láctea.

En entrevista, Martha Palomino Ovando, directora de 
la FCFM de la BUAP e integrante del comité organiza-
dor, destacó que esta jornada -la 61 en la historia de la 
física del país- “dio un gran salto”, pues de la edición 
anterior a esta se incrementó el número de trabajos 
aceptados, al pasar de 800 a mil 750 ponencias, las 
que se presentaron durante la semana.

De forma paralela, en esa misma sede, se realizan 
el V Congreso Latinoamericano de Física, el Semina-
rio Enzo-Levi, el Taller de Innovación de la SMF, la Re-
unión Anual de Física de Plasmas, el Taller Anual de 
Polarimetría, el Congreso Nacional de Astronomía y 
Astrofísica, y los Encuentros Nacionales sobre Ciencia 
y Género.
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Po r: re n ata VázquEz

LA NUEVA ADMINISTRACIÓN DEFINIRÁ LA CONTINUIDAD 

DE CITELUM EN EL  SERVICIO DE ALUMBRADO

C laudia Rivera Vivanco tomó protesta como 
presidenta municipal de Puebla, el 15 de 
octubre y tiene muchas propuestas que 
cumplir entre ellas la de municipalizar los 

servicios públicos. Tendrá que decidir si la empresa 
Citelum México SA de CV mantiene el servicio de 
alumbrado público o no, pues el contrato con la firma 
concluye este 15 de octubre.

En entrevista, el director de Servicios Públicos 
Eduardo Vergara López dio a conocer  que la Comuna 
dejará presupuestado recursos, aunque no especificó 
el monto, para cubrir el servicio hasta diciembre. 

“Por indicaciones vamos a dejar el recurso en Tesorería 
para el termino del año, es un tema que ve Tesorería del 15 
de octubre al 30 de diciembre. Desde el 15 de octubre ellos 
tiene que ver con quien la van a contratar, nosotros solo 
dejamos el presupuesto”, explicó.

El funcionario municipal informó que en esta admi-
nistración han logrado la meta de instalación de 27 
nuevas luminarias y que no existe ninguna vialidad 
que se encuentre “oscura”.

Vergara López explicó que la adquisición de 900 
nuevas luminarias, se realizó sin la intervención de 
Citelum en mayo, fue para atender “puntos oscuros” 
en zonas como la Central de Abasto y Valsequillo. 
Asimismo reveló que la iluminación se logró con el 
Fondo para la Infraestructura Social Municipal (FISM).

En julio de 2014, el entonces alcalde José Antonio 
Gali firmó un contrato con Citelum por 667 millones 
945 mil 512 pesos, que abarcará del periodo del 1 de 
julio del presente año hasta el 14 de octubre de 2018.

Citelúm llegó a Puebla con el contrato por 3 años 
del entonces edil panista Eduardo Rivera por un 
monto de 183 millones de pesos.
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Por su parte, el aún regidor Iván Galindo Castillejos, 
manifestó que él es de la idea de que el ayuntamiento 
de Puebla, independientemente de la administración 
que esté al frente, tendría que regresar a que los servi-
cios sean municipales, como el agua, la luz y la basura.  

El regidor indicó que aunque hoy en día la mayoría 
de estos servicios son realizados por empresas priva-
das o particulares, no quiere decir que este mal. Expli-
có que prueba de ello es el servicio de limpia que está 
en manos de tres particulares desde 2004, siendo el 
mejor evaluado por la ciudadanía.

“En el caso del alumbrado aquí en Puebla, en este 
momento no estaríamos preparados, toda vez que el 
contrato vence el 14 Octubre y le corresponde a la ac-
tual administración si firma un nuevo contrato con la 
misma empresa o bien puede firmar un contrato similar 
con otra empresa o bien si decide que el propio ayunta-
miento brinde el servicio de alumbrado por sí mismo”.

Iván Galindo, explicó que la comuna hace tiempo 
brindaba el servicio de alumbrado como en la admi-
nistración 2005 a 2008, no por un particular. Sin em-
bargo, descartó que el ayuntamiento esté habilitado y 
cuente con la infraestructura para otorgar este servi-
cio, pero puede prepararse poco a poco para regresar 
a la municipalización, aunque aclaró que tiene que ser 
un proceso gradual.

“Se requiere invertir recursos al propio departa-
mento de alumbrado, que paulatinamente ese dinero 

que se invierte en particulares,  se empiece a inyectar 
a propio departamento de alumbrado (…) y puede 
dejar una buena dirección de servicios públicos sin 
depender de particulares”.

Mencionó, que en un periodo de seis meses la co-
muna estaría en condiciones óptimas para operar su 
propio departamento de alumbrado. Además, dio tres 
alternativas para la administración de Rivera Vivanco 
que son: uno, refrendar el contrato con Citelum; dos, 
firmar otro contrato con otra empresa; tres, firmar un 
contrato con cualquier empresa que brinde este servi-
cio por un periodo corto (de seis meses) en lo que se 
inyecta recursos, hasta que el ayuntamiento este apto 
para brindar  este servicio por sí mismo.     

Cabe mencionar que, anualmente Citelum recibe alre-
dedor de 140 millones de pesos.

Por lo anterior la nueva edil de Puebla debe ser 
cuidadosa en esta y las demás decisión al frente de la 
capital, pues corre el riesgo de repetir el escenario que 
vivió Blanca Alcalá Ruiz en su trienio de 2008-2011.

Porque la responsabilidad de los servicios y cali-
dad recaería en manos del personal municipal, la ma-
yoría sindicalizado, encabezado por Gonzalo Juárez, 
quien recientemente se reincorporó a sus labores tras 
su aventura al perder la elección como candidato a 
presidente municipal por el partido Compromiso por 
Puebla (CPP).

Desde 2014 el sindicato Benito Juárez ha entra-
do en una nueva etapa de armonía con el gobierno 
municipal, quedando atrás capítulos de chantaje y 
presiones mediante huelgas de brazos caídos como 
se hizo en el mandato de Israel Pacheco,  está abierta 
la posibilidad que puedan volver a suceder algunos 
capítulos de esta naturaleza.

En la administración de la priista Blanca Alcalá, el 
sindicato fue un verdadero dolor de cabeza, aunque 
pudieron salir adelante los servicios de alumbrado pú-
blico y de limpia , concesionados, fue el claro el divorcio 
entre ambas partes generando por momentos inestabi-
lidad que perjudicaron a la ciudad.

Dejar ambos servicios en manos del personal municipal 
lleva riesgos.

Ante este panorama, la presidenta municipal de-
be analizar alguna de las alternativas que el regidor 
saliente le deja, y que continúe la comuna brindando 
servicios de calidad a los ciudadanos que habitamos 
en la capital poblana.
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Po r: er i k a AlAm inA

B lackrock es una empresa de gestión de in-
versiones estadounidense, nombrada como 
la mayor empresa de gestión de activos en 
el mundo. Con sede en Nueva York, es prácti-

camente un banco privado que no cotiza en bolsa (los 
activos financieros no están admitidos a negociación 
en un mercado bursátil, es decir, que los inversores 
no puedan negociar con él) y que maneja gran parte 
de la economía en México a través de empresas como 
PEMEX, Femsa, CitiBanamex, Televisa, CEMEX, entre 
muchas otras. 8 por ciento del dinero del mundo se 
encuentra en manos de Laurence “Larry” Fink, CEO 
y creador de Blackrock considerado como el hombre 
más poderoso en el mundo bursátil.

El grupo Blackstone representa un «banco de inver-
siones privado» de la elite de Estados Unidos y cuenta 
con oficinas alrededor del mundo como Nueva York, 
Londres Sídney, Hong Kong, Fráncfort del Meno, Milán y 
Dubái. Blackrock maneja un alrededor de 15 millones de 
dólares diarios, aquella cantidad es muy cercana al PIB 
(medido nominalmente) de la Unión Europea, así como 
el de Estados Unidos y casi al doble de China. No fue 
hasta el 2000 cuando empezó a expandirse, comprar 
acciones de grandes coorporativos, convertirse en in-
versores y  socios directo en las empresas más grandes 
de San Francisco, París, Pekín, Bombay, Zurich, Madrid, 
Moscú, São Paulo y por último México. 

BLACKROCK Y

SU PODER ECONÓMICO

Si Blackrock fuera un país se colocaría como la cuar-
ta economía más grande del mundo, tan sólo detrás 
de la Unión europea, Estados Unidos y China. Pero 
a qué se debe, cómo logró obtener el mayor fondo 
de inversión del mundo es lo que habría que acla-
rar para entender el por qué México se sitúa como 
un punto bursátil importante para el gigabanco en 
estos años.

El magnate que se encuentra detrás del empo-
rio Larry Fink, estudió ciencias políticas y economía 
en la Universidad de California, en Los Ángeles, al 
terminar sus estudios trabajó en Wall Street, es ahí 
donde formularía teorías  y modelos a cerca de las 
grandes económicas. En 1988 junto con otros ocho 
inversionistas fundaron bajo el nombre de Black-
stone, una gestora focalizada en renta fija. Con sólo 
400 mil dólares por Peter G. Peterson y Stephen A. 
Schwartzman en 1985. Blackstone 
ha invertido 3 mil 500 millones de 
dólares con 32 corporaciones en aso-
ciaciones que suman más de 40 mil 
millones -entre las corporaciones se 
encuentran la petrolera British Petro-
leum Amoco, AT&T, Union Carbide, 
Union Pacific, IBM, Arthur Andersen 

(ahora en quiebra), Kissinger Asociados y otros. La 
compañía acabaría con un capital bursátil de más de 
60,000 millones de dólares y 12,000 empleados en 
30 países para principios del año 2000.

Ahora está posicionado dentro los “cuatro oligo-
polios financieros –los cuatro megabancos– que con-
trolan el mundo” Blackrock, State Street Corp, FMR 
(Fidelity), Vanguard Group.  El banco privado, que en 
su tiempo era nombrado Blackstone,  junto a Evercore 
Partnership (compañía que más tarde se fusionaría 
creando el banco que conocemos hoy en día) fue la 
empresa que se encargó de cobrar el doble seguro de 
las torres gemelas del 11/9 por 3,500 millones de dó-
lares por cada torre, el doble de lo que costó construir 
una (multiplicándolo por cuatro, un total de 14 millo-

nes de dólares). El World trade center 
fue asegurado tan sólo 7 meses antes 
específicamente contra atentados te-
rroristas. Estos grupos multimillonarios 
a través de los años han sabido relacio-
narse con las familias que controlan los 
contratos y la política en México en los 
últimos 20 años.

FUNDACIÓN

Blackrock maneja un        
aproximado de 15 millones   
de dólares, aproximadamente 
el PIB de Estados Unidos

l a r ry fi n k
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LOS ASPECTOS QUE 

CONTROLA DE MÉXICO

SIERRA OIL  AND 

GAS Y  PEMEX

¿QUÉ PUEDE HACER 

MÉXICO PARA EVITAR 

QUE SIGA CRECIENDO 

SU INFLUENCIA?

Blackrock está dentro de tres aspectos que manejan 
la economía mexicana: Los contratos y licitaciones 
de PEMEX mediante el PMI, la inversión en las bolsas 
extranjeras mediante el uso de afores y por último, es 
dueña de las grandes empresas que se cotizan en la 
bolsa mexicana de valores. Estos tres aspectos que 
controla no son el resultado de buenas compras y 
oportunidades, son el resultado de un largo camino 
que ha construido el megabanco en el país en la últi-
ma década.

Empezando por un tema que comienza a darle sentido 
a este control se encuentra la plataforma “mexicana” 
Sierra Oil & Gas ganadora de los dos únicos bloques de 
pozos petroleros que se ofrecían en la primera licitación 
de Ronda Uno. Sierra es la primera petrolera Mexicana 
fue fundada en 2014 con capital de tres empresas, una 
de ella llamada Infraestructura Institucional, ésta a su 
vez fundada por Jerónimo Gerard, cuñado de Carlos 
Salinas de Gortari y del anterior director de Petróleos 
Mexicanos y actual Secretario de Hacienda, José Antonio 
González. Infraestructura institucional fue adquirida 
por la mega firma financiera BlackRock, ahora principal 
socio de Pemex y de donde vino el actual director de 
Comercio Internacional, filial de Petróleos Mexicanos 
(PMI), Isaac Volin Bolok Portnov. 

PMI subsidiaria de PEMEX es la encargada de realizar 
los contratos con el mundo, la cual decidió que se ba-
jara la producción (y en algunos casos el paro laboral 
total) de las refinerías de gasolinas en el país e impor-
tar gasolina a sus propias refinerías como el gigante 
compartido con shell en Deer Park, Texas. La refinería 
Shell Deer Park Manufacturing Complex” comparte el 
50% de su infraestructura con Pemex, complejo que a 
su vez le pertenece a Blackrock, un negocio redondo 
completo. En su propio portal mencionan: “SIERRA es 
la única empresa petrolera financiada por dos Certi-
ficados de Capital de Desarrollo (CKD), parcialmente 
financiado por AFORES o fondos de retiro y pensio-
nes, los cuales representan 35% del total del capital 
de Sierra”.  

Blackrock empezó a invertir en México de manera 
concisa en 2008, cuenta con importantes activos en 
los fondos de pensión, el mercado bursátil, y la in-
dustria energética tanto como inversor como gestor. 

El 27 de noviembre de 2017 Citibanamex comenzó 
con la venta de su administradora de fondos, no fue 
hasta el 24 de septiembre de 2018 que se concreta 
la venta oficial. La transacción incluye productos de 
renta fija, renta variable, y de activos múltiples con 
un valor de alrededor de 34 mil millones de dólares 
en inversión. Así como Enrique Peña Nieto anunció 
que el NAIM estaba siendo construido en parte con 
los administradores de fondo de retiro (Afore) de 
igual forma los fondos pertenecientes a CitiBanamex 
ahora son un capital que Blackrock puede usar a su 
disposición e invertirlo en bolsas al rededor del mun-
do como lo hizo con la bolsa de la Unión Europea 
durante este año. 

¿Antes de Blackrock los Afores se invertían en bolsas 
extranjeras? Claro que sí, la diferencia ahora es que 
si este banco realiza una gran inversión en empresas 
o bolsas de valores de otros países y resulta ser un 
éxito, toda ese dinero se va directamente a los ban-
cos y a la persona dueña de ese afore percibe lo que 
está computado a ganar por lo que no se le da un 
beneficio mayor, pero si llegara ocurrir lo contrario y 
la empresa en la que gestaron dichos activos quie-
bra (tal fue el caso de Arthur   Andersen) el Afore 
lo resentiría como una minusvalía y a 
quien le quitan ese dinero es a la per-
sona que trabaja, en pocas palabras 
al mexicano. Blackrock no es el único 
que se dio cuenta de este negocio de 
bajo riesgo. State street es otro banco 
de Wall street, dueño de Sura, otra de 
las empresas que controla e invierte 
en renta variable global 150 millones de dólares. Es 
decir, Afores. Vanguard, otro de los 4 gigabancos abrirá 
sus oficinas en México el siguiente año buscando los afo-
res de México para someterlo a inversiones extranjeras.

Hay formas de revertir el control sobre México por 
parte de estos gigabancos, uno de ellos sería probar 
la ilegitimidad de los contratos que fueron entregados 
por las empresas petroleras, interesadas en partici-
par en las rondas para exploración y explotación de 
crudo en campos mexicanos, pero como vimos el 28 
de septiembre Rocío Nahle y el gobierno de México 
respetarán los contratos hechos en el sexenio de Pe-
ña Nieto, y no es para menos, son contratos que se 

firman a largo plazo sin poder irrumpir 
en su trabajo. Tal fue el caso de Avangrid 
con la venta de electricidad firmada a 25 
años de contrato, una de las empresas 
que más se benefició con la privatización 
de electricidad en México.

Una de las soluciones es sencilla pero 
supone en verdadero compromiso para 

México y su gobierno en materia de afores, algo que 
se podría realizar en los próximos años. Crear un 
Banco 100% Mexicano propiedad del gobierno y del 
pueblo. La venta de Banamex, ahora CitiBanamex, 
fue precisamente para apoderarse de las Afores y 
lucrar con el dinero sin pérdidas para ellos. Como 
primera etapa todos los ahorros de los trabajadores 
al servicio del Estado tendrán su cuenta en nuestro 
banco y sus ahorros serían custodiados por nuestra 
bancada nacional. Con el tiempo cada mexicano ten-
dría su cuenta al tener mayoría de edad como si fuera 
un INE o la Curp. Se nos ofrecerá la posibilidad de par-
ticipar en algún proyecto como accionistas y sería res-
ponsabilidad nuestra aceptar o no. Hacer de nuestra 
bancada un Fondo de Inversión que cotice en la bol-
sa y tenga acciones en PEMEX, CFE, PMI, ETC. Con el 
tiempo podríamos adueñarnos de grandes empresas 
y recuperar nuestro patrimonio. Con ayuda de nues-
tro bancada y el gobierno financiar proyectos que 
disparen el crecimiento económico y el desarrollo de 
productos hechos y consumidos a nivel interno.

AFORES,  CIT IBANAMEX 

Y  SURA

 Lo que se debe evitar es 
que bancos privados como 
estos sigan llegando a 
territorio mexicano



TONY GALI
Po r: Ga b r i e l Cast I l lo

E l gobernador Tony Gali aseguró que en Pue-
bla existen las condiciones necesarias para 
que las empresas se sigan desarrollando, si-
tuación que impacta de manera directa en la 

economía de las familias poblanas. 

Asimismo, detalló que Puebla ocupa el primer lugar 
a nivel nacional en transparencia gracias al buen ma-
nejo de los recursos públicos, lo que brinda confianza 
a la iniciativa privada para realizar inversiones, regis-
trando un aumento inédito del 49.5 por ciento en el 
sector industrial. 

Resaltó que la entidad se mantiene por debajo de la 
media nacional en desempleo con el 2.4 por ciento, en 
este sentido, reiteró que su gobierno seguirá facilitan-
do la apertura de nuevos negocios, a fin de generar más 
puestos laborales para los poblanos. 

El CEO de Schnellecke Logistics, Andreas Wagner, 
enfatizó que las oficinas cuentan con instalaciones 
modernas y personal capacitado, que contribuirán a 
que esta proveedora en logística continúe como líder 
en el mundo.  

Fortalece el desarrollo económico de Puebla

El titular de la Secretaría de Competitividad, Trabajo 
y Desarrollo Económico (SECOTRADE), Jaime Oropeza, 
destacó que con la instalación de este centro se in-
augura el parque industrial JINT que, junto con las 18 
zonas industriales existentes en Puebla, permite la 
operación de más de 400 empresas que contribuyen 
al desarrollo del estado, consolidándolo como un des-
tino con amplio potencial para albergar corporativos 
nacionales e internacionales.

Cabe destacar que Schnellecke Logistics cuenta con 
más de 20 años de trabajo logístico para la industria 
automotriz en el estado y su traslado a las nuevas ins-
talaciones representó, en una primera etapa, una inver-
sión superior a los 67 millones de pesos. Además, tiene 
proyectado crear más de 600 empleos para 2019. 

En el evento estuvieron presentes el Presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Carlos Montiel; 
la delegada de la Secretaría del Trabajo y Previsión So-
cial en Puebla, Cecilia Doger; el presidente municipal de 
Cuautlancingo, Félix Casiano Tlahque; así como los Vi-
cepresidentes de Schnellecke Logistics, Ricardo Viveros, 
Cornelius Goertz y Simon Hoffmann, entre otros.

Al inaugurar las instalaciones del corpo-
rativo Schnellecke Logistics en el nuevo 
parque industrial JINT, el mandatario 
informó que el estado tiene un crecimien-
to económico de casi 7 por ciento, cuatro 
veces superior a la media nacional. 
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N i n a  D o b r e v

N ina Dobrev es una actriz y modelo búlgara-canadiense 
de 29 años mejor conocida por su actuación en pelí-
culas y series tales como Candance en las ventajas de 
ser invisible, o por su papel como Elena Gilbert en The 

Vampire Diaries. 
Ha posado como modelo de portada para numerosas revistas al 

rededor del mundo, tales como Teen Vogue, Seventeen Magazine, Elle 
Magazine, etc. Fanática de los deportes ha jugado voleibol, Fútbol, na-
tación, escalada, snowboarding y montar a caballo.

Ganadora de numerosos People’s Choice Awards como actriz 
de televisión en el género de ciencia ficción y fantasía. En 2011 
estuvo relacionada sentimentalmente con el actor y su co-estrella 
Ian Somerhalder. En 2017 saldría con el productor Glen Powell.

Po r: er i k a AlAm inA
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Dinorah 
López

ENTREGA PREMIO ESTATAL DE LA JUVENTUD

L a Presidenta del Patronato del Sistema Es-
tatal DIF (SEDIF), Dinorah López de Gali, 
encabezó la entrega del Premio Estatal de la 
Juventud 2018, donde reconoció el esfuerzo, 

constancia y disciplina de los galardonados en los di-
versos campos y disciplinas.

La titular del organismo explicó que el premio se 
entrega a jóvenes destacados en la academia, la cien-
cia y la tecnología; expresiones artísticas, deportivas y 
culturales y en migración. 

“También a jóvenes sobresalientes,  en temas de 
protección al medio ambiente, con un alto compromi-
so social y los Derechos Humanos”, añadió.

Destacó que en el Sistema Estatal DIF impulsa el pro-
grama Casa Jóvenes en Progreso, un modelo de aten-
ción enfocado en derechos humanos, para atender las 
necesidades en materia de educación, empleo, salud y 
esparcimiento, principalmente.
También mencionó que se impulsa la campaña de 
Civismo Digital, en la cual se promueve el uso respon-
sable de las redes sociales, para proteger a los jóvenes 
de riesgos asociados a estas plataformas.

Asimismo, López de Gali refirió que la fuerza de los jóve-
nes proporciona vitalidad al estado, el cual vive un profun-
do proceso de transformación, puesto que las oportunida-

des de crecimiento, educación, empleo y participación en 
los espacios de decisión, son mayores.

Por su parte, el Secretario de Educación Pública, 
Ignacio Alvízar Linares, reconoció, a nombre del go-
bierno de Tony Gali, el talento de las y los jóvenes 
galardonados, así como su aporte a la ciencia, tecno-
logía, medicina, compromiso social, cultural y deporte.

“Todos ustedes son ciudadanos de excepción y agentes 
fundamentales del cambio social”, expresó el funcionario.
Los ganadores fueron: Belén Cruz Balderrama;           
Quetzalli Yael Reyes Meneses; Luz del Carmen                 
Marzal Rodríguez; Yesica Gómez Hernández; Ivette 
Jazmín Bermúdez Macías; María Fernanda Pérez Pérez; 
Ricardo Horacio Grau de la Rosa; José Luis Márquez 
Sánchez; Marcelino Trujillo Contreras; Eric Faustino 
Jiménez Andrade; Luis Ángel Rivera Valderrábanos; 
José Luis Rojas Segura; Luis Javier Martínez Nicolás; 
Gonzalo Yahuitl López; Juan Luis Venancio Martínez y 
“Frente Nacional Para La Sororidad”. 

Al evento asistieron María del Carmen Fernández 
Saavedra, diputada local por el distrito de Teziutlán; 
Ivette Jazmín Bermúdez Macías, ganadora del Premio 
Estatal de la Juventud, Vicente Suárez 2018; Giovanna 
Sarahí Chávez López, Directora de Juventud del Insti-
tuto Poblano del Deporte y Juventud;  Roberto Ruiz 
Esparza, Director General del Instituto Poblano del De-
porte y Juventud.

Po r: ro s a r i o Castro
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RESCATE DE 
RíOS URBANOS

Po r: ro s a r i o Castro

Con la representación de diversos países de 
Latinoamérica, así como de entidades y mu-
nicipios de nuestro país, se realizó el primer 
“Foro Latinoamericano en el Rescate de Ríos 

Urbanos: Cultura del Agua”, que busca la participación 
de sociedad y gobiernos en el rescate de sus afluentes.

La iniciativa conjunta del gobierno de Puebla, a tra-
vés de la Comisión Estatal de Agua y Saneamiento de 
Puebla (CEASPUE), que encabeza Alfredo Ávila Salazar 
y del Instituto Mexicano de Tecnología del Agua (IMTA), 
tuvo por objetivo intercambiar experiencias y enrique-
cer estrategias a través de ponencias, mesas de debate 
y zona de exhibición.

Durante su participación, Ávila Salazar resaltó las 
diversas acciones realizadas por el gobierno de Puebla 
para el rescate del río Atoyac, como es la propuesta a un  
inventario de la infraestructura existente respecto a usua-
rios y empresas aledañas al afluente, así como un marco 
regulatorio para evitar las descargas contaminantes.  

Agregó que uno de los principales retos para re-
cuperar el río es alentar la participación ciudadana a 
través de la recuperación de los espacios públicos.

Por su parte, Rafael Val Segura, subcoordinador 
de Educación y Cultura del Agua del IMTA, destacó la                              
convocatoria para integrar una red de rescate de ríos 
urbanos en América Latina, así como la confirmación de 

Se intercambiaron experiencias y se enriquecieron estrategias 
para el rescate de ríos

representantes y especialistas de países como Chile, Cuba, 
Argentina, Perú, Bolivia y Brasil, entre otros.

En este encuentro también participaron Eliana                           
Lizárraga Heredia, jefa del departamento de Museolo-
gía y Comunicación del Museo de Historia Natural de 
Cochabamba, Bolivia; Alberto Jiménez Merino, director 
local de la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) y 
Alejandro Torres Álvarez, subsecretario de la Secretaría 
de Desarrollo Rural, Sustentabilidad y Ordenamiento 
Territorial (SDRSOT) del gobierno de Puebla.

Asimismo, asistió como invitado especial Jourguen 
Baumann, representante de la agencia alemana de coo-
peración técnica “GIZ”; al igual que José Luis Romero, 
coordinador en Puebla de la Red Latinoamericana de 
Ríos Urbanos; representantes y especialistas de diversas 
entidades del país, así como de municipios de Puebla.



CLAUDIA       
           RIVERA 

Po r: er i k a alam Ina

Claudia Rivera Vivanco rindió protesta como 
presidenta municipal de la capital poblana, 
asimismo se llevó a cabo el cambio de bando 
de las fuerzas policiales, en donde el titular de 

la Secretaría de Seguridad Pública y Tránsito Munici-
pal, Manuel Alonso García hizo la entrega del mismo.

En un breve acto en Palacio Municipal, en el salón 
de cabildo a las 00:01 horas los 23 regidores y regido-
ras, así como el síndico rindieron protesta al cargo para 
el Ayuntamiento de Puebla periodo 2018-2021.

En la sesión solemne rindieron honores a la bandera y 
entonaron el Himno Nacional y del estado, lo anterior 
con fundamento en los Artículos; 115 constitucional, 
102 de la Constitución Política del Estado Libre y So-
berano de Puebla, 50 de la Ley Orgánica Municipal y; 
6 y 7 del Reglamento Interior de Cabildo y Comisiones 
de este Honorable Ayuntamiento se declaró el inicio 
de la sesión de cabildo.

Tras concluir el acto se escuchó el grito “es un honor 
estar con Obrador”, al cual se unieron algunos de los regi-
dores y la presidenta municipal, Claudia Vivanco.

Los regidores y regidoras que integran el Ayunta-
miento de Puebla son José Iván Herrera Villagómez, 
María Isabel Cortés Santiago, Jorge Eduardo Covián 
Carrizales, Cinthya Juárez Román, Ángel Rivera             
Ortega, Libertad Aguirre Junco, Edson Armando         
Cortés Contreras y Carmen María Palma Benítez.

También están José Luis Gonzáles Acosta, María 
Rosa Márquez Cabrera, Roberto Elí Esponda Islas, 
Ana Laura Martínez Escobar, Justino Joaquín Espidio 
Camarillo, Marta Teresa Ornelas Guerrero, Jorge Iván 
Camacho Mendoza, Patricia Montaño Flores y Augusta 
Valentina Díaz de Rivera Hernández.

Rene Sánchez Galindo
Secretaría de Gobernación Tesorería Municipal Secretaría de Seguridad Pública y 

Tránsito Municipal

Armando Morales Aparicio María de Lourdes Rosales Martínez

Tomó protesta como Presidente Municipal de Puebla
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Po r:Dav i D Juárez

EL PAPEL DEL PERIODISMO
EN EL NUEVO GOBIERNO
Mucho se ha hablado de la legitimidad, real, del nuevo gobierno 

E l aplastante triunfo en las urnas le da un margen de acción como 
pocas veces se ha visto al inicio de un gobierno, pero eso no 
significa que las voces críticas deban callar ante lo que suceda. 

Una sociedad democrática no solo se hace presente el día 
de las elecciones, es necesario que constantemente haya mecanismos 
que controlen y hagan ver la realidad del gobierno. Esta columna nació 
como un intento de hacer transparente la realidad y volver comprensible 
los puntos que una administración debe mejorar en un momento dado. 
Actualmente esto se hace más necesario por los siguientes puntos:

1 Cuando hay una victoria tan aplastante pue-
de correrse el riesgo de un poder ilimitado. Es 
verdad que la victoria electoral fue innegable, 
pero al mismo tiempo hay millones de personas 

que no comparten la visión del nuevo gobierno. Debe 
existir un balance, entre los mandatos de las urnas y la 
racionalidad que deben prevalecer en las acciones que se 
hagan. Los periodistas tenemos la obligación de cri-
ticar con bases lo que sucede y generar puntos de 
análisis que permitan una mejor acción pública. No es 
sencillo, porque puede entenderse que el futuro go-
bierno tiene acción total y sin límites, pero justamente 
es lo que no debemos olvidar. La virtud del vencedor 
se hace más grande cuando puede aceptar errores.

2 Hay muchos problemas, que aunque sean 
atendidos, deben seguir señalándose, como 
la corrupción. No se trata de un tema que va-
ya a concluir con las declaraciones del nuevo 

gobierno, está tan arraigada en la sociedad mexicana 
que debe presentarse una forma distinta de asumir 
las cosas y de avanzar en su combate. Aún tenemos 
gobernadores, presidentes municipales, legisladores y di-
rigentes de partidos, que ven en el poder la forma de enri-
quecerse a costa del presupuesto público.  Por desgracia 
esto no acabará rápido, y la labor del periodismo será 
denunciar estos hechos, independiente del partido en 
que se presenten.

3 Como todo nuevo gobierno habrá errores, y 
eso no es necesariamente malo, sobre todo 
si se considera que la mejora constante de-
be ser una base de acción. Esto nos permite 

refinar lo bueno, es claro que también tendrán acier-
tos, esperemos que muchos, pero al final la labor del 
periodismo es señalar puntos y momentos en que                                 
pueda mejorarse.

Las tentaciones de callar a un periodismo crítico 
pueden ser muchas, no obstante se ha dicho que no 
será así. Es fundamental que haya un observatorio 
ciudadano que muestre ampliamente las acciones del 
gobierno. No sobra destacar que dentro del nuevo 
gobierno hay muchos integrantes con pasado priista 
y perredista, que no siempre se han caracterizado por 
sus buenas acciones y en otros casos se sospecha de 
su integridad. 

Seguramente veremos a muchos grupos tomar una 
postura fuerte contra el gobierno, los partidos políticos 
derrotados querrán canalizar los errores a su favor, pero 
debemos tener muy presente que lo importante es el 
avance del país. Hoy muchos periodistas no saben co-
mo abordar este cambio, hay quienes francamente se 
han puesto de lado de AMLO cuando por muchos años 
lo habían criticado duramente.

Republica de Cristal seguirá siendo una columna 
abierta, que buscará en todo momento el avance de 
la sociedad mexicana. Estamos seguros que el nuevo 
gobierno necesitará ayuda, pero bajo ninguna circuns-
tancia haremos “ojos ciegos” ante lo que merezca ser 
denunciado. Empezamos una nueva etapa en donde 
podemos aportar mucho desde nuestra trinchera, y 
en la medida que el nuevo gobierno acepte las voces 
críticas tendrá oportunidad de mejorar, en caso de no 
hacerlo no dudaremos en levantar la voz.

República de Cristal
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